
     ATA DA 3ª SESSÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 

DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFRJ 

Em 12/04/2022, às 8h20 min 

Auditório Hélio Fraga, Centro de Ciências da Saúde, Bloco K, 2º andar 

Presidente: Prof. Alberto Schanaider 

 

PARTICIPANTES: 1 
Professores: Alberto Schanaider - Diretor, Izabel Calland Ricarte Beserra - Vice-Diretora, 2 

Rodrigo Dornelas do Carmo – Substituto Eventual do Diretor Adjunto de Graduação, Bianca 3 
Gutfilen - Diretora Adjunta de Ciência, Tecnologia e Inovação em Saúde, Representantes 4 
dos Professores Titulares: Antonio José Ledo Alves da Cunha e Cristiane Alves Villela; 5 

Chefes de Departamentos: Patrícia Silva Dorneles, Evelise Pochmann da Silva, Giuseppe 6 
Mario C. Pastura, Livia Maria Santiago, Manuel Domingos da Cruz Gonçalves, Fernando 7 
Colonna Rosman, Flávia Lúcia Conceição, Sérgio Augusto Lopes de Souza, Terezinha 8 

Marta Pereira Pinto Castineiras,  Zartur José B. Menegassi e Francisco Nilton G. de Oliveira 9 
– Substituto Eventual da Chefe do Departamento de Terapia Ocupacional; Representantes 10 
dos Ex-Alunos: Lucio Pereira de Souza e a  Servidora Cristina Peruchetti. Justificaram 11 

ausência: Professores José Roberto Lapa e Silva, Guilherme Santoro Lopes, Roberto de 12 
Andrade Medronho, Marco Antonio Alves Brasil, Wagner Baetas, Vania Maria Carneiro da 13 
Silva, Juliana Mynssen e Maria Katia Gomes.   14 

EXPEDIENTE COM INFORMES: 15 
1 - Professor Alberto diz que é com grata satisfação que inicia esta reunião presencial e 16 
comunica que a Reitoria enviará comunicado sobre a autorização para realização de reuniões 17 

tanto presenciais, remotas e/ou hibridas.  18 
 2 – Professor Alberto diz que Fundação BIORIO e outras empresas que estavam alocadas 19 
no Polo de Biotecnologia em Saúde da UFRJ, devido problemas legais, foram convidadas a 20 

se retirarem do espaço. Diz que recentemente várias demandas surgiram no Conselho de 21 
Coordenação do CCS e foram aprovados novos espaços dentro do Polo, um deles o 22 
NEEDIER, dirigido pela Professora Terezinha Marta, além de outros.  Diz que a Faculdade 23 

de Medicina manifestou o interesse em ocupar um dos espaços disponíveis e que os Cursos 24 
de Fonoaudiologia e de Terapia Ocupacional estão preparando o material para ser 25 
apresentado no Conselho de Centro. A Professora Izabel diz que foi aprovada no Conselho 26 

de Centro a transferência de alguns setores ligados a Decania para o Polo de Biotecnologia. 27 
Diz que o Decano criou uma comissão para elaboração do plano gestor especificamente para 28 
a expansão do CCS e que conta com a participação do Professor Alberto Schanaider. O 29 

Decano sugeriu que as Unidades que estiverem interessadas na expansão que façam os seus 30 
planejamentos. Professor Ledo diz que se trata de um processo que precisa de uma decisão 31 
mais ampla, apesar do Decano estar fazendo uma comissão, qualquer unidade pode pleitear 32 

uma parte desse espaço, lembrando que a Faculdade de Medicina não tem uma Sede própria. 33 
A Profa. Terezinha relata que o projeto do NEEDIER foi aprovado em todas as instâncias 34 
para transferência para o espaço anteriormente ocupado pela BIORIO. Professor Alberto 35 

Schanaider diz que desde já a Faculdade de Medicina é uma grande interessada. 36 
3 – Professora Flavia traz informação em relação ao estado das salas de aula no HUCFF que 37 
apresentam as mesmas deficiências de antes da pandemia, como a falta de data show e de 38 
computadores, sem limpeza e sem ar condicionado. Professor Alberto Schanaider diz que 39 

consta no Regimento do HUCFF que a CAE deve fornecer a infraestrutura material e de 40 
pessoal para o funcionamento dos cursos de Graduação no HUCFF e ressalta que o 41 
Professor Luiz e o Rosemberg fizeram o levantamento das condições das salas, uma vez que 42 

havia a previsão do retorno das atividades presenciais e, apresentaram à CAE esse 43 



levantamento.  Desta forma, solicita que o Departamento de Clínica Médica envie um Oficio 44 
relatando as dificuldades para que ele possa apresentar à direção do HUCFF/CAE.  45 

4 - Professor Giuseppe diz que no final da semana passada foi inaugurado o Laboratório de 46 
Inovação em Saúde Pública (LISP) do IPPMG. Ressalta que esse processo foi deflagrado 47 
pela Profa. Izabel Calland junto à direção do IPPMG, mas sem a consulta ao Departamento 48 

de Pediatria e que o mesmo não foi convidado para esta inauguração. Informa que os 49 
participantes do projeto não são ligados à área de triagem neonatal e deixa claro que o 50 
Departamento não é contra a criação do laboratório, pois trará benefícios a população. 51 

Professor Antônio Ledo reforça a fala do Professor Giuseppe e diz que qualquer Unidade 52 
criada na Universidade, tem um aspecto especifico e deve ter um caráter acadêmico, além da 53 
questão técnica. Ressalta que, quem tem a possibilidade de trabalhar o aspecto acadêmico 54 

desta nova unidade é o Departamento de Pediatria. Professora Izabel diz que em 2018 a 55 
situação em relação o teste de triagem neonatal era crítica no Estado do Rio de Janeiro e que 56 
o mesmo havia sido suspenso. Ressalta que à época foi contatada pela Secretaria de Saúde 57 

do Estado que desejava que a triagem neonatal fosse realizada pela UFRJ. Neste momento a 58 
profa. Izabel procurou a direção do IPPMG e informou sobre a necessidade da Secretaria de 59 
Saúde e do interesse do serviço de endocrinologia do IPPMG, chefiado por ela, em organizar 60 

e participar do processo de implantação da triagem neonatal na UFRJ e que este seria um 61 
enorme ganho para o estado e para a UFRJ. Desde então fez várias reuniões com a direção 62 
do IPPMG, mas não foi mais informada como o processo estava sendo conduzido. Diz que 63 

os recursos para a o laboratório foram obtidos através de uma emenda parlamentar. Diz que 64 
se sentiu feliz por ver a realização do sonho concretizado, mas também preocupada, pois não 65 
existe qualquer protocolo de funcionamento do laboratório no Programa de triagem neonatal 66 

e que ficou surpresa quando a Faculdade de Medicina recebeu o convite pelo cerimonial do 67 
gabinete da Reitoria, por não saber que se referia ao laboratório de triagem neonatal. Diz 68 
ainda, que foi convidada para a inauguração pelo Diretor do IPPMG. Professor Alberto 69 

Schanaider diz que não existe um protocolo de relacionamento do IPPMG com a Faculdade 70 
de Medicina, como há com o HUCFF e que é necessária uma aproximação do meio 71 
acadêmico com a unidade. Professor Antônio Ledo fala da necessidade de voltar a discutir 72 

os protocolos de relacionamento com as Unidades Hospitalares. Professor Alberto 73 
Schanaider diz que quando recomeçou a discussão sobre EBSERH ele colocou abertamente 74 
que seria interessante um protocolo da FM, não só com o HUCFF, mas com o todo o 75 

Complexo Hospitalar da UFRJ.  76 

ORDEM DO DIA (ITENS DA PAUTA) COM ENCAMINHAMENTO E 77 
DELIBERAÇÕES:  78 
1 - Ata de 23 de março de 2022 – homologada. 2 – Eleição para Representantes na 79 
Congregação: Novas datas e Recomposição da Comissão Eleitoral - Período de inscrição: 18 80 
e 19 de abril de 2022; apresentação das propostas (reunião por via remota): 27 de abril de 81 

2022 - Plataforma Zoom, às 10 horas; eleições: 04 e 05 de maio de 2022, das 09:00 às 14:00 82 
horas; apuração remota : 06 de maio de 2022 – 10:00 horas - Plataforma Zoom. Interposição 83 
de recursos à Congregação até 10 de maio de 2022; avaliação de recursos e homologação 84 

dos resultados: 12 de maio de 2022, durante a reunião da Congregação da Faculdade de 85 
Medicina. A Comissão Eleitoral para Representantes dos Docentes será composta pelas 86 
Professoras: Mariana Pinheiro Brendim – Departamento de Fonoaudiologia e Carolina G. 87 

Del Cole – Departamento de Terapia Ocupacional e pelo Técnico Administrativo 88 
Rosemberg Araújo – Aprovado por unanimidade. 3 -  Progressão Funcional - Adjunto I para 89 
Adjunto II - Professor  Flávio Henrique de Rezende Costa - Departamento de Clínica 90 

Médica -  Relator: Professor Giuseppe Mario Carmine Pastura – Aprovado por unanimidade. 91 
4 - Indicação de Comissão de Avaliação para progressão funcional: 4.a) Professora 92 
Associada  I para II – Professora Melanie Rodacki - Departamento de Clínica Médica - 93 

Membros Efetivos: Anete Trajman  - Professora Titular I do Departamento de Clínica 94 
Médica / FM, Claudia Domingues Vargas – Professora Titular / Instituto de Biofísica Carlos 95 
Chagas Filho, Mauro Sérgio Gonçalves Pavão – Professor Titular / Instituto de Bioquímica 96 

Médica; Membros Suplentes: Gil Fernando da Costa Mendes de Salles – Professor Titular 97 



do Departamento de Clínica Médica / FM e Paulo Antônio de Souza Mourão – Professor 98 
Titular  /Instituto de Bioquímica Médica; 4.b) Professor Adjunto I para II - 99 

Professora  Flávia Nardes dos Santos - Departamento de Pediatria – Membros 100 
Efetivos:  Clemax Couto Sant’Anna  - Professor titular do Departamento de Pediatria / FM, 101 
Lucianne Cople Maia - Professora titular da Faculdade de Odontologia e Márcia Gonçalves 102 

Ribeiro - Professora associada IV do Departamento de Pediatria / FM; Membros Suplentes: 103 
Marcelo Gerardin Poirot Land - Professor titular do Departamento de Pediatria / FM e  104 
Cláudia Saunders - Professora Titular do Instituto de Nutrição Josué de Castro; 4.c) 105 

Professor Adjunto II para III – Professor Ricardo Lopes Correia - Departamento de Terapia 106 
Ocupacional – Membros Efetivos: Patrícia Silva Dorneles -  Professora Associada  II / FM 107 
(Presidente), Claudia Reinoso de Araujo Carvalho -  Professora Adjunta IV / FM e Marcus 108 

Vinicius Machado de  Almeida -  Professor Associado IV / Escola de Educação Física e 109 
Desportos; Membros Suplentes: Francisco Nilton Gomes de Oliveira -  Professor 110 
Associado I / FM e  Clynton Lourenço Correa,  Professor Associado  - Faculdade de 111 

Fisioterapia  e 4.d) Professora Adjunta II para III – Beatriz Akemi Takeiti  - Departamento 112 
de Terapia Ocupacional - Membros Efetivos: Claudia Reinoso de Araújo Carvalho -113 
   Professora Adjunta IV / FM (Presidente), Francisco Nilton Gomes de Oliveira – Professor 114 

Associado I / FM e Marcus Vinicius Machado de  Almeida – Professor Associado IV / 115 
Escola de Educação Física e Desportos; Membros Suplentes: Patrícia Silva Dorneles - 116 
Professora Associada II / FM e Clynton Lourenço Correa – Professor Associado  / 117 

Faculdade de Fisioterapia – Votação em bloco - Aprovadas por unanimidade. 5 - Indicação 118 
de Comissão de Avaliação de Estágio Probatório (30 meses) para avaliar o Professor Bruno 119 
Netto dos Reys - Departamento de Psiquiatria e Medicina Legal - Membros Efetivos: Marco 120 

Antônio Alves Brasil – Professor Associado II / FM,  Maria Paula Cerqueira Gomes -121 
Professora Associada IV / FM e Andrea Camaz Deslandes  - Professora Adjunta I / IPUB; 122 
Membros Suplentes: Pedro Gabriel Godinho Delgado - Professor Associado II / FM e 123 

Octavio Domont de Serpa Junior - Professor Associado III / IPUB – Aprovado por 124 
unanimidade. 6 - Indicação de Membro Efetivo para participação no Núcleo Docente 125 
Estruturante (NDE) do Curso de Medicina: Professora Ekaterini Simões Goudouris - 126 

Departamento de Pediatria – A Professora Flavia pergunta como é a composição do NDE e 127 
o Professor Alberto Schanaider explica que há uma Resolução do MEC que regulamenta o 128 
funcionamento e acomposição do NDE e que há também indicações dos Departamentos, 129 

sempre obedecendo ao regramento vigente. Professor Rodrigo Dornelas diz que o NDE tem 130 
se reunido semanalmente e realizou várias oficinas de capacitação docente e que 131 
colaboradores são sempre muito bem vindos. e que a indicação da Professora Ekaterini 132 

Simões é em virtude do desligamento de uma docente do NDE. Aprovado por unanimidade. 133 
7 - Recurso sobre Cessão de Servidor para Colaboração Técnica: Professora Paula Gabriel 134 
Silva - Departamento de Terapia Ocupacional - Relatora: Professora Lívia Maria Santiago - 135 

A professora Lívia Santiago fez a leitura do seu parecer que indefere o recurso. A Professora 136 
Patrícia Dorneles diz que o assunto foi bastante discutido no Colegiado do Departamento de 137 
Terapia Ocupacional, inclusive em dois momentos, que todos entendem que as cooperações 138 

técnicas são importantes, pois fortalecem as relações institucionais e que talvez a questão 139 
que não ficou muito clara no processo foi a de que o trabalho que a docente se propõe em 140 
realizar na UNIFESP poderia ser desenvolvido aqui na UFRJ, e por isso não foi aprovado no 141 

colegiado. O parecer da relatora é colocado em votação - aprovado o parecer da relatora – 12 142 
votos favoráveis e 01 voto contrário. 8 - Lotação provisória da Professora Camila Modesto 143 
Nacife Adame, em virtude de licença para acompanhamento de cônjuge - da Universidade 144 

Federal de Alagoas para o Departamento de Clínica Médica - Relator: Professor Fernando 145 
Colonna Rosman - Aprovada por unanimidade. 9 - Afastamento do País do Professor Luiz 146 
João Abrahão Junior, para participação em  Congresso “Digestive Disease Week 2022”, de 147 

21 a 24 de maio de 2022, em San Diego – EUA - Relator: Professor Sergio Augusto Lopes – 148 
Aprovado por unanimidade. 10 - Cessão da Carga Horária do Professor Tiago Arruda 149 
Sanches do Departamento de Radiologia para o Instituto de Psiquiatria - Relatora: 150 

Professora Flávia Lucia Conceição – Aprovado por unanimidade. 11 - Migração das 151 



Disciplinas do Curso de Fisioterapia para a Faculdade de Fisioterapia - Relatora:  Professora 152 
Patrícia Silva Dorneles -  Aprovado por unanimidade. 12  - Ações de Extensão: 12.a)  153 

"Cuidando de quem cuida de usuários com Parkinson, Uma Forma de (Re) Significar e 154 
Produzir Sentidos no Cotidiano de Familiares" - Coordenador: Professor Francisco Nilton 155 
Gomes de Oliveira - Departamento de Terapia Ocupacional; Substituiçção de Coordenação 156 

– Ações de Extensão: 12.b) "TO Chegando -  Conhecendo a Terapia Ocupacional" - da 157 
Professora Paula Gabriel da Silva para a Professora Roberta de Mendonça Porto - 158 
Departamento de Terapia Ocupacional e; 12.c) “Canal TO: Expansão e Fortalecimento da 159 

Terapia Ocupacional no Universo das Mídias” - da  Professora  Professora Paula Gabriel 160 
Silva para a Professora Juliana Araújo Silva - Departamento de Terapia Ocupacional – em 161 
votação em bloco - Aprovadas por unanimidade.  Professor Alberto sugere que os Chefes de 162 

Departamento sigam as recomendações sobre as Ligas que foram aprovadas na 163 
Congregação, haja vista não ser possível publicá-las sob forma de Resolução porquanto não 164 
é  competência deste colegiado, conforme parecer da Procuradoria e com as instruções, para 165 

que não apreciem no Corpo Deliberativo qualquer solicitação de autorização de regulamento 166 
interno sobre Ligas.  167 

EXTRA-PAUTA:  168 
1 - Solicitação de afastamento do país, para participar de reunião da “Global Health and 169 
Tropical Medicine”, do Professor Afrânio Lineu Kritski, de 20 a 22 de abril de 2022, em 170 
Lisboa – Portugal – Relatora: Professora Flavia Lucia Conceição – Aprovado por 171 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, às dez horas e trinta e sete minutos foi encerrada a 172 
presente reunião. 173 
 174 

Homologada na Sessão Ordinária realizada em 12 de maio de 2022.  175 
 176 



 


